

La izquierda abertzale y LAIA. Historia de la ultraizquierda independentista vasca, 1974-1984



ADRIÁN ALMEIDA DÍEZ, *La izquierda abertzale y LAIA. Historia de la ultraizquierda independentista vasca, 1974-1984*, Madrid, Catarata, 2023, 189 páginas

Carles Caballero, Universidad del País Vasco/EHU
rugbycarles@gmail.com

A lo largo de la última década la producción historiográfica sobre la izquierda independentista vasca, ETA y el global del MLNV se ha visto acrecentada de forma notable. Nuevos enfoques y perspectivas o bien estudios que han atendido aspectos hasta antes obviados han aportado a día de hoy una producción histórico-científica considerablemente rica. No obstante, y a pesar de los avances cuantitativos en lo que a la producción historiográfica se refiere, queda todavía mucho trabajo por hacer con relación al estudio histórico de la Izquierda Abertzale. Esta afirmación ha quedado más en evidencia que nunca a raíz de la última publicación de Adrián Almeida, el cual ha llenado un importante, pero hasta ahora olvidado vacío historiográfico.

Almeida nos aporta la historia de LAIA (*Langile Abertzale Iraultzaileen Alderdia*), el primer partido de la Izquierda Abertzale, uno de los fundadores de Herri Batasuna, así como el principal exponente del movimiento autónomo vasco. El autor expone claramente sus objetivos y la razón de ser de este trabajo; y es que, a pesar de haber sido un partido relativamente pequeño y que en ocasiones pudo haber caído en la marginalidad, la relevancia de LAIA en la Izquierda Abertzale de los años 70 y en el global de la vida política vasca de la época está fuera de dudas. No obstante, no ha habido hasta la fecha un estudio historiográfico acorde a la importancia de este partido, hecho que el autor pretende remediar. Por otro lado, esta publicación arroja luz sobre el fenómeno de la Izquierda Abertzale como movimiento social y político, hecho considerablemente necesario, puesto que parte de la ciencia histórica ha tendido a interpretar a la Izquierda Abertzale como un bloque monolítico que se situaba bajo el paraguas de ETA y su violencia política. Ciertamente, las realidades de este movimiento político fueron algo distintas, siendo el partido LAIA un perfecto ejemplo de esa situación. Por este motivo la publicación aquí reseñada es de tanta importancia.

La riqueza de esta publicación no solamente reside en la novedad de su tema, sino en como el autor aborda su análisis. Almeida se propone analizar la historia de LAIA a través de su interacción y relación con el entorno y al movimiento social del que formaba parte. De esta forma, a través de un excelente análisis coyuntural, el autor ofrece al lector una clara y completa explicación de las causalidades otorgando un perfecto entendimiento de los hechos; siendo esta una situación que, y debido a la intromisión de ciertos intereses políticos en el estudio histórico sobre la Izquierda Abertzale, ha podido escasear en ocasiones.

El partido LAIA nació en 1974 siendo una escisión de la misma ETA, por lo que el autor dedica el primer capítulo de la obra a relatar la evolución estratégica y organizativa de las múltiples escisiones habidas en la organización armada hacia finales de los 60 e inicios de los 70. Los hechos de la V asamblea y la expulsión de la oficina política la cual acabaría dando lugar años después al EMK¹, así como la escisión de la ETA-sexta que se transformó en la LKI², son los precedentes en los que Almeida se centra para, a continuación, explicar el estado de la situación en ETA en el momento en el que LAIA se separó de su frente obrero para erigirse como partido. Cabe destacar que el autor, y acorde a su pretensión contextualizadora, va mucho más allá de un mero relato sobre la evolución de ETA y la génesis de LAIA, y aborda el origen de la Izquierda Abertzale como movimiento político y como subjetividad teniendo en cuenta tanto el contexto político de la época como los substratos ideológicos sobre los cuales se sustentó dicho movimiento. Esto permite entender al lector, entre otros aspectos, la existencia y persistencia de una radicalidad anti sistemática en el País Vasco, superando de este modo, las pobres e interesadas tesis que limitan sus explicaciones a la aparición de un “Nacionalismo Vasco radical”.

En el siguiente capítulo el autor aborda los primeros pasos de LAIA, así como sus interrelaciones con el ámbito sindical vasco y su aportación organizativa al mismo mediante la fundación de las COA-LAK.³ Por otro lado, quedan analizados los motivos de la aparición en LAIA de una alternativa de autonomía obrera, la cual no surgió de la

1. *Euskadiko Mugimendu Komunista* – Movimiento Comunista de Euskadi.

2. *Liga Komunista Iraultzailea* – Liga Comunista Revolucionaria.

3. *Langile Abertzaleen Komiteak* – Comisiones Obreras Abertzales.

nada, sino que fue producto de las particulares luchas obreras vascas durante el tardofranquismo. El análisis de la autonomía obrera vasca vuelve a aparecer en el capítulo 3 en el que el autor trata el cisma de LAIA en su rama que permaneció en KAS y acabó por aceptar su alternativa táctica (LAIA-bai) y su contraparte (LAIA-ez), la cual mantuvo su tendencia autónoma. Es destacable la atención que el autor presta a LAIA-ez y al conjunto del movimiento autónomo vasco. Ciertamente, el cisma habido en la Izquierda Abertzale entre el sector pivotante en torno a ETA-pm y el sector pro-KAS ha sido considerablemente tratado por la historiografía. Sin embargo, la consolidación de un sector de carácter asambleario, consejista y autónomo (el cual se situó en LAIA-ez, LAK y la organización juvenil GAI⁴) y que se erige como una tercera pata de la Izquierda independentista vasca ha sido, con frecuencia, olvidado.

El autor prosigue analizando las diferentes estrategias de las dos ramas escindidas de LAIA, mostrando como LAIA-ez tejió sus propias relaciones con entidades como la CNT o bien la OCA-KEA⁵ dando lugar a la plataforma Convergencia Asamblearia, de carácter antiparlamentario y anticapitalista. De nuevo, lo aportado por el autor supone un notable enriquecimiento de la historiografía del movimiento asambleario y autónomo vasco ya que las obras que han arrojado anteriormente luz sobre el asunto son escasas. Con relación a la contraparte LAIA-bai el autor lleva a cabo un exhaustivo análisis de las dinámicas de LAIA dentro de KAS y en Herri Batasuna, mediante el cual intenta explicar el alejamiento progresivo entre el partido y los sectores cercanos a ETA-m preponderantes en el seno de la coordinadora. Almeida evita caer en simplismo de algunas interpretaciones habituales, que tienden a limitar la explicación de los hechos a la innegable, pero para nada omnicomprensiva voluntad de ETA-m de controlar HB a toda costa.

Como bien apunta Almeida, el giro leninista de LAIA y su progresiva tendencia a convertirse en partido dirigente acabó por ser incompatible con las tesis organizativas de KAS, las cuales giraban en torno al concepto de bloque dirigente. Esta situación conllevó la salida de LAIA tanto de KAS como de HB a inicios de 1980. Es precisamente a partir de este punto de la historia en el que los estudios académicos vuelven a ser escasos; habiendo un importante vacío historiográfico entre el periodo del abandono de HB por parte de LAIA en 1980 y su definitiva desaparición en 1984. El autor, con un excelente trabajo documental, pretende llenar dicho vacío analizando la evolución estratégica de LAIA. Una evolución que pasó por la búsqueda de una nueva unidad popular con sectores de la izquierda abertzale que no se sentían cómodos ni en Euskadiko Ezkerra ni en Herri Batasuna; así como su definitiva confluencia en la plataforma Auzolan, la cual fue la última aventura de LAIA antes de cesar su actividad.

La obra aquí reseñada supone sin duda un importante avance en el estudio de la Izquierda Abertzale. Almeida ha sido capaz de tratar aspectos que o bien han disfrutado de un mínimo interés historiográfico o bien han sido directamente obviados. La evolución de LAIA después de su salida de HB y, en especial, el análisis sobre el sector asambleario y autónomo de la Izquierda Abertzale son dos claros ejemplos de esto. No obstante, la relevancia de la publicación va más allá. Como el autor afirma en la introducción:

4. *Gazteria Abertzale Iraultzailea* – Juventud Patriótica Revolucionaria.

5. Klaseko.

“Este es un libro que pretende trascender la descripción de la historia de un partido político. Su objetivo es mapear, recomponer el mosaico de las manifestaciones políticas y sociales de la izquierda abertzale. La historia de LAIA debe servir para recomponer las miradas estereotipadas y apasionadas a un lado y otro de la trinchera política vasca”

Ciertamente, la voluntad del autor de buscar la contextualización de los hechos y las estructuras temporales y el correcto análisis de las causalidades, hacen de esta publicación algo más que una historia de LAIA. Esta obra sitúa en la actual órbita historiográfica de la Izquierda Abertzale a nuevos sectores, grupos y sujetos, hasta la fecha menospreciados que, en efecto y como anuncia su autor, recomponen el panorama de este sector sociológico a nivel académico. En definitiva, los estudiosos de la historia política vasca podemos congratularnos de la aparición de esta obra de Almeida, la cual, sin duda y por lo expuesto aquí, supone una excelente aportación.